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Por Carmen Luisa Hernández Loredo. Foto: Juan Mendoza Medina (Radio Cadena Agarmonte)

La quinta bolsa turística Destinos Ga-
viota incluyó como uno de sus escenarios 
a Cayo Cruz con la participación de más 
de 100 turoperadores y agencias de viaje 
y aerolíneas. Alrededor de 1 200 personas 
participaron del evento en el que estuvie-
ron representantes de países como México, 
Canadá y Reino Unido.

La cita promueve ese destino turístico en 
el norte camagüeyano que cuenta, hasta la 
actualidad, con tres instalaciones hotele-
ras con una capacidad de más de mil habi-
taciones. En este momento un cuarto hotel 
está listo para comenzar a funcionar, con lo 
que se llegaría a las 2 000.

Renée Boisvent, vicepresidente de pro-
ductos de Transant, una agencia canadiense 
a través de la cual anualmente llegan a 
Cuba más de 250 000 turistas, aseguró que 
la bolsa ha sido una oportunidad para pre-
sentar productos y conocer las novedades 
del territorio más allá del sol y la playa. 
“Nuestro objetivo es apoyar el desarrollo de 
la operación turística en Cuba y este destino 
en particular abre rutas de gran atractivo”.

La quinta edición del evento presenta 
oficialmente a Cayo Paredón y su vecino 
Cayo Cruz como dos nuevos escenarios va-
cacionales en Jardines del Rey, polo que 
cuenta con excelentes hoteles, marinas 
internacionales y la infraestructura nece-
saria, cuyas instalaciones recorren los par-
ticipantes para conocer sus atractivos.

Como parte de las jornadas de trabajo 
llegaron el hotel Valentin Cayo Cruz. Luis 
Ávila Vallejo, director de operaciones de di-
cha cadena, comentó que Camagüey es un 
destino en el que, además de la recreación, 
la cultura tiene un valor preponderante.

Destinos Gaviota tuvo como principal ob-
jetivo en esta ocasión mostrar al mundo las 
potencialidades de Cayo Cruz, aseguró Isa-
bel González Cárdenas, representante del 
Gobierno para las inversiones en el lugar. La 
promoción incluye acciones en el poblado 
de Brasil, antiguo Jaronú, y en la ciudad ca-
becera provincial, dijo.

Según Alexis Torres Velázquez, direc-
tor de marketing de Iberoestar Cuba, este 
destino se caracteriza por contar con exce-
lentes anfitriones y la defensa de valores 
culturales identitarios de la región cubana 
con una naturaleza paradisíaca.

Cayo Cruz, al norte de Camagüey, en el 
municipio de Esmeralda, tiene una super-
ficie de 26 kilómetros y se conecta con la 
Isla de Cuba por un pedraplén de 42 kiló-
metros. Hace casi 35 años, el Comandante 
en Jefe Fidel Castro proyectó junto a ex-
perimentados y entusiastas especialistas 
aquel sueño que hoy se concreta de apro-
vechar las bondades naturales y atractivos 
paisajes de ese entorno en pos del desa-
rrollo del turismo como sector estratégico 
del país.

Destino Cayo Cruz

Es 21 de octubre de 2023. Mientras el mayor Imperio del planeta se 
ensaña en recrudecer sus medidas para impedir el acceso de Cuba a 
relaciones comerciales y financieras, y la vida cotidiana es golpeada 
por escaseces y tensiones, mucha gente se empeña en trabajar, en in-
novar, en aplicar alternativas para resolver problemas.

Los retos no son fáciles y no pocos se desaniman. Criterios disími-
les acerca de causas internas y, sobre todo, de posibles soluciones, 
inundan aceras, colectivos, redes sociales digitales, mas los ideales no 
están a debate. La heroica historia de esta pequeña nación que no se 
deja doblegar, nos empuja a reafirmar principios y actitudes.

Es 21 de octubre de 1959. Mientras el triunfante proceso de cambios de 
los humildes y para los humildes adopta decisiones cruciales en la ad-
ministración de los bienes del país y su servicio a la mayoría, y se gesta 
una intentona de derrocar al gobierno revolucionario desde el cuartel 
Agramonte, el pueblo del Camagüey no admite la traición a tanto sacri-
ficio y protagoniza la primera marcha del pueblo combatiente.

Las definiciones ideológicas que marcarían luego tantos momentos 
en el devenir de la Revolución apenas comenzaban, pero con Fidel y 
Camilo a la vanguardia no hacían falta convocatorias.

Las batallas de hoy, igual de decisivas para la supervivencia de la 
Revolución y de nuestra dignidad como pueblo, se libran también 
en las calles, en la defensa de las ideas y en el enfrentamiento a la 
indisciplina, a la indecencia, a la ilegalidad, pero se ganan, además, 
con manos y con inteligencia, en los surcos, en las industrias, en los 
laboratorios.

Trabajar, hay que trabajar. El bloqueo del gobierno de los Estados 
Unidos no va a desaparecer, y nuestra obra, nuestras vidas, tienen que 
seguir y crecer a pesar de ese enorme obstáculo. La única opción es, 
entonces, multiplicar esfuerzos, avanzar por nosotros mismos. 

Sembrar cada pedazo de tierra disponible, usar con racionalidad el 
poco recurso que tenemos y ponerlo donde dé más resultados, impul-
sar en cada municipio proyectos que empleen sus propias capacida-
des y puedan revertirse en su desarrollo, atender diferenciadamente 
a quienes están en desventaja, no constituyen lemas ni formalidades, 
sino acciones realizables, metas alcanzables.

Para ello resultan de gran trascendencia las ideas compartidas en la 
reciente ventrevista especial por Miguel Díaz-Canel Bermúdez, primer 
secretario del Comité Central del Partido y presidente de la República.

“Hay reservas, hay reservas de productividad, hay reservas de aho-
rro, hay cosas que se pueden hacer con un mínimo de divisas y otras 
se pueden hacer casi sin divisas. Lo que pasa es que tenemos que 
creérnoslo, y esa es una discusión que es política (…) Porque lo que sí 
no podemos es renunciar a los sueños de la prosperidad posible para 
nuestro país, que este pueblo lo merece como nadie”, enfatizó.

La orden de combate está dada. Nos la reiteró el pasado lunes el 
Primer Secretario del Comité Central del Partido: resistir, crear, vencer. 
Es la misma orden, la misma certeza que nos acompaña desde el 1ro. 
de enero de 1959, o mejor, desde el 26 de julio de 1953, 70 años atrás; o 
mejor, desde aquel 10 de octubre hace 155. 

Porque la historia de nuestra Patria ha estado preñada de momentos 
heroicos como los que hoy vivimos. El camino a la soberanía de la na-
ción no ha sido nunca fácil. Y la respuesta ha sido siempre la de hace 
64 octubres, la decisión del pueblo de defender su victoria, la marcha 
unida y el sacrificio en pos de mejores amaneceres.

En marcha,
otra vez, por la 

unidad y la victoria
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SOBRE LO SECO NO LLUEVE
Reinier Sánchez Ballesteros nos 

pone en alerta sobre un problema tan 
viejo como la misma cuartería de la 
calle Quiñones, entre Verges y Línea. 
Asegura que después de muchas visi-
tas y promesas de un año para otro, 
sigue siendo una constante la falta de 
agua por la red hidrosanitaria, por el 
deterioro de la misma.

OFERTA DE EMPLEO
La Empresa de Servicios de Audito-

ría SDA. S.A. pone en convocatoria las 
plazas de auditor y de especialista 
en Ciencias Informáticas. En ambos 
casos debe tener experiencia, y en el 

primero ser graduado de Auditoría o 
Contabilidad, y en el segundo de ni-
vel medio o superior en Ciencias In-
formáticas. Los interesados pueden 
presentarse a la unidad de auditoría 
Camagüey, sita en calle Padre Valencia 
No. 61, entre San Ramón y Lugareño, 
o llamar a los teléfonos 32-298530 y 
52135281.

“TÍO, SI NO TE GUSTA NO LA COMPRES”
La pasada semana escribimos una 

nota publicada por la falta de hi-
giene que pulula por nuestras calles 
por las ventas de frutas y alimentos, 
productos elaborados sin una certi-
ficación o al menos una inspección 
sanitaria. Sobre este tema recojo el 
guante para referirme a la carnicería 
de la Empresa Cárnica instalada en 
el mercado agropecuario de la calle 
Cisneros, en Camagüey. El miérco-
les 18, (12:00 m.) pusieron a la venta 
masa de hamburguesa y croqueta, en 

realidad no croquetas conformadas 
sino deformadas como masa oscura 
y pegajosa, manipulados ambos pro-
ductos a mano limpia para que nos lo 
comamos todo. Nadie duda que exis-
tan disposiciones sanitarias para re-
conocer la producción antes de salir 
de la Empresa o durante el proceso de 
venta. Como rechacé la mercancía por 
su aspecto, sostuvimos un breve pero 
agrio intercambio con los titulares de 
la carnicería, quienes, al parecer, no 
admiten críticas. Al final liquidaron el 
encuentro con un epitafio lapidario y 
absolutamente irrespetuoso: “Tío, si 
no te gusta no la compres”.

ALTERNATIVAS PARA SOLUCIONES
Calixto Morales, jubilado de más 

de 70 años, nos hizo llegar una mi-
siva que no necesitamos leer para 
comprender la justeza de su reclamo 
y la mirada urgente que necesita el 
asunto. Al igual que él pudimos apre-

ciar el complejo escenario que este 
jueves transcurrió en las inmediacio-
nes de la Plaza de los Trabajadores 
al habilitar los cajeros en horario de 
la tarde, y la cola en espera se es-
parcía por los entornos desde bien 
temprano. Bien que sabemos las li-
mitaciones de efectivo y las mil y una 
diligencias que se tienen que hacer 
al interior de las sucursales banca-
rias. Sin embargo, nos parece que no 
es desatinado que las autoridades 
correspondientes vuelvan sobre esta 
sensible cuestión, que pudiera incluir 
hasta horarios temporales para rea-
bastecer estos equipos (y que conste 
que proponemos esta idea desde el 
deseo de colaborar, no desde el co-
nocimiento del sistema bancario), 
pues hay muchas economías domés-
ticas que dependen del dinero lí-
quido y muchas gestiones vitales que 
todavía usan el efectivo como único 
modo de canje.

La información al público, 
¿favor o responsabilidad? 

 Actualidades

El calor de la cola, la guagua que nunca llegó, el 
refrigerador solo con los frascos de medicinas 
ya vacíos y los pomos de agua, el medicamento 

que no aparece ni en Revolico, el apagón, el trámi-
te… Sin embargo, llegas a un establecimiento y:

—Buenas tardes.
—…el muchacho no se levanta de su posición có-

moda de custodio mascador de chicle.
—¿Qué debo hacer para ver al Comercial?
—Ver al Comercial, imagínate tú. La muela parece 

que se va a ir de raíz de tanto mascar.
—Gracias por resaltar lo obvio, pero ¿debo hacer 

alguna cola?
—Ve para allá afuera, que la gente de la cola te diga.
—Pero dicen que no hay nadie para ver al Comercial.
—¿Que no hay cola? Su sistema debió haberse 

“reseteado”. Espera, espera allá afuera, alguien 
debe haber.

Parece que ahora la información es un favor, pa-
rece que las personas deben saberlo todo y si no, 
averiguarlo por vías informales. El maltrato a la 
población se ha normalizado, como si el horno es-
tuviera para pastelitos. También es culpa de las cri-
sis, ese custodio tenía los mismos problemas que 
quienes hacían fila afuera. Pero, quizá por eso, ¿no 
debería mostrarse más empático?

En reiteradas ocasiones el presidente cubano 
Miguel Díaz-Canel Bermúdez ha abordado la ne-
cesidad de que las instituciones y los servidores 
públicos ofrezcan información precisa y veraz al 
pueblo, de forma amable y clara. La Ley de Comu-
nicación Social cubana establecerá como deber de 
las organizaciones, el de “gestionar la comunica-
ción externa para el cumplimiento de los objetivos 
estratégicos de la organización y las acciones de 
responsabilidad social”.

La comunicación organizacional no abarca solo 
la gestión de perfiles en redes sociales. El tener un 
especialista en este ámbito tampoco asegura la vic-
toria. En ella deben implicarse cada uno de los tra-
bajadores del lugar, pues pudiera compararse con 
una tela de araña que conecta a múltiples personas 
dentro y fuera de la empresa o institución.

Cada uno de los empleados debe responder a esos 
principios corporativos, incluso los contratados a 

agentes externos como SEPSA. Ello contribuye a un 
clima interno y una cultura organizacional positivos 
que deriva hacia mayor productividad y eficiencia 
laboral. Además, posibilita la transparencia y me-
jora la imagen y el prestigio de cara al público. Pero 
si no bastan las razones, se trata también de un 
asunto colocado en ley y responsabilidad de quie-
nes dirigen. La rendición de cuentas de los directi-
vos al pueblo amerita un comentario más extenso 
que este, pero también forma parte de la comuni-
cación social.

En el entorno de la institución los trabajadores de-
ben estar informados y capacitados en relación con 
las dinámicas de su labor, y también adquirir he-
rramientas para una comunicación asertiva. Puede 
resultar un camino largo, pero al menos deben de-
mostrar empatía y respeto hacia otras personas.

En el caso de algunas organizaciones y estableci-
mientos caben las preguntas: ¿No tenemos personal 
y debemos conformarnos con cualquiera? ¿Además 
que el salario es bajo, le vamos a exigir una sonrisa 
y buen ánimo? No y sí, respectivamente. La exigen-
cia de una labor adecuada debe gestionarse con 
creatividad, liderazgo transformador y sensibilidad. 
Los costos de la falta de habilidades y capacidades 
pueden crecer y agrietar aún más las distancias que 
ya existen entre el pueblo y las instituciones.

En las terminales, las cafeterías, los bancos, los 
hospitales, las tiendas… incluso cuando pagas un 
servicio o un bien material, corres el riesgo de re-
cibir maltratos. Algunas veces no te ofenden ni te 
gritan, pero no responden el saludo, hablan por te-
léfono mientras te atienden, te hacen esperar por 
horas, te tratan como si estuvieran haciendo un fa-
vor, asienten o niegan con la cabeza, y en ocasiones 
de espaldas… La lista de malas prácticas resulta 
demasiado larga y no es privativa del sector estatal.

Hoy llevamos cargas muy pesadas y cada día se 
acumulan. La comunicación, que debiera ser ese 
elemento fortalecedor del tejido conectivo social, 
pende de un hilo junto a la sensibilidad. La ternura 
también anda a sobreprecio por Revolico. Es ver-
dad, un “buenos días” no nos va a poner el plato 
en la mesa, pero tampoco va a agregar irritación o 
malestar a las crisis existentes. Fomentemos en to-
dos los ámbitos relaciones humanas y sensibles; no 
alimentemos las carencias con el maltrato a quien 
tiene los mismos o más problemas.

Con una feria de comercio electrónico en la Plaza de los Trabajado-
res, los bancos de Crédito y Comercio, y Popular de Ahorro conclu-
yeron la jornada por el Día del Trabajador Bancario. Participaron 
ETECSA, la empresa XETID, Joven Club de Computación y Electró-
nica, la Unión de Informáticos y la Asociación de Comunicadores 
Sociales, además de representantes de nuevas formas de gestión 
económica. La capacitación y asesoría respecto a las plataformas 
de pago digital y el acceso a las mismas, la asociación de la tarjeta 
multibanca a la magnética, el registro en Transfermóvil y EnZona, 
la solicitud del código QR para los nuevos actores de la economía, 
y la posibilidad para el pago en línea de productos con el beneficio 
del 6 % de bonificación vigente hasta el 31 de octubre, constituye-
ron algunos de los servicios más demandados.

Por Legna María Caballero Pérez
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Por Alexei Nápoles González (Colaborador)

La Universidad de Estudios Internacionales de 
Hebei (UEIH), en China, inauguró el lunes el 
Instituto Internacional de Investigaciones en 

Inteligencia Artificial, un proyecto que comenzó a 
gestarse en abril de 2019 con la Universidad de Ca-
magüey (UC) como líder y la participación de otras 
universidades cubanas, centros de investigación y 
el Ministerio de Educación Superior de la Isla.

Durante la ceremonia, la Directora Extranjera del Ins-
tituto, la Dra. C. Yailé Caballero Mota, explicó que este 
proyecto tiene el compromiso y gran reto de contri-
buir al desarrollo social desde la Inteligencia Artificial 
(IA), en áreas como la biotecnología y biomedicina, el 
medio ambiente, la energía renovable, la calidad de 
vida del adulto mayor, la agricultura de precisión, in-
dustria 4.0 y telecomunicaciones, entre otras.

“Hoy abrimos una gran puerta para que nuestras 
universidades y países continúen transitando por 
el camino de la solidaridad, el desarrollo, la inno-
vación y el conocimiento. Es una oportunidad para 
realizar aplicaciones con entidades chinas cuyos 

resultados serán utilizados por centros de investi-
gación, empresas e instituciones cubanas, en favor 
de la transformación digital e informatización de la 
sociedad”, agregó Caballero Mota.

Por su parte, el Dr. Walter Baluja García, ministro 
de Educación Superior de Cuba, afirmó que el Ins-
tituto constituiría la base para fomentar la investi-
gación, el desarrollo de aplicaciones y servicios, y 
la formación de científicos y especialistas, que per-
mitirá desplegar un ciclo de proyectos alrededor de 
los sistemas inteligentes.

“La institución catalizará el avance de la IA en am-
bas naciones, con impacto directo en sus universi-
dades y aportará al bienestar de la sociedad. Con él 
se fomenta la cooperación internacional como una 
vía eficaz para avanzar en el desarrollo de nuestros 
pueblos, desde el gran aporte que la educación su-
perior puede realizar”, refirió Baluja García.

El Instituto contiene una estación de red inalám-
brica cableada 5G, un “cerebro inteligente para 
computación de alto desempeño”, un centro de big 

data y computación en la nube, una sala de toma 
de decisiones inteligentes y 12 laboratorios de es-
tudios para la formación profesional, al tiempo que 
proporciona una potente base de cálculo para las 
investigaciones en IA.

Posee tres centros de investigación dedicados a la 
Inteligencia Artificial para la Educación Profesional, 
la Modernización de la Industria y la Inteligencia de 
Negocios. Está dirigido por académicos y científicos 
extranjeros, e integrado por 10 líderes universita-
rios chinos, profesores especialistas en tecnologías 
de la información y 12 expertos en el campo de la 
IA procedentes de Cuba, Bélgica, España, Estados 
Unidos, Japón, Alemania, México, Venezuela y Chile.

En la apertura participaron, además, Sun Jian-
zhong, presidente chino del Instituto, el Dr. C. Ra-
fael Esteban Bello Pérez, quien fungirá de asesor, 
así como el Dr. C. Santiago Lajes Choy, rector de la 
UC, la Dra. C. María Matilde García Lorenzo, directora 
de Ciencia, Tecnología e Innovación de la Universi-
dad Central Marta Abreu de Las Villas, y María Victo-
ria Villavicencio Plasencia, directora de Relaciones 
Internacionales del MES.

Por Legna María Caballero Pérez

La bancarización es un proceso 
gradual en el que intervienen 
múltiples actores locales. La Em-

presa de Telecomunicaciones de Cuba 
(ETECSA) resulta una de las piezas im-
prescindibles en el rompecabezas de 
domiciliar nóminas y promover las 
plataformas de pago en línea.

ETECSA constituye un importante 
proveedor de servicios, pues en to-
dos los puntos de su red comercial 
los clientes pueden pagar a través de 
Transfermóvil y POS. “La pasarela de 
pago de Transfermóvil se actualiza 
cada vez con más prestaciones. Tiene, 
además, la posibilidad de utilizar la 
bolsa MiTransfer, que funciona como 

monedero móvil”, argumenta Mailen 
Durán, comunicadora de la empresa.

Uno de los servicios de ETECSA 
más importantes para el camino 
de la bancarización resulta el bou-
levard MiTransfer. Este consiste en 
una plataforma de pago en línea, 
mediante código QR para negocios, 
emprendimientos y para las perso-
nas naturales. A inicios del proceso 
de bancarización la sucursal cama-
güeyana tenía 58 contratos de este 
boulevard. Ya para el cierre de sep-
tiembre contaban con un total de 116 
solicitudes, 33 de personas naturales 
y 83 jurídicas. De ellas, 12 eran Mi-
pymes y dos Proyectos de Desarrollo 
Local (PDL).

Las personas jurídicas pueden crear 
los códigos QR de sus negocios y con-
tratar la pasarela de pago Transfer-
móvil mediante la dirección https://
www.transfermovil.etecsa.cu/contra-
tacion/. El sitio web www.etecsa.cu 
posee una tienda virtual para que los 
clientes gestionen sus servicios, y con 
una apk que favorece su acceso. Tam-
bién el portal Nauta facilita la ges-
tión de trámites relacionados con las 
cuentas de este tipo.

La comunicadora de la entidad 
agrega que “los agentes de telecomu-
nicaciones han sido sumados a es-
tas opciones con la implementación 
de la Bolsa MiTransfer de AGENTE, la 
cual les permite brindar, sin límites, 

todas nuestras opciones de pago a 
distancia”.

Uno de los mayores retos de ETECSA 
resulta el de proveer la infraestruc-
tura necesaria para la bancarización. 
Según la especialista, se avanza en la 
ampliación y mejora de la red móvil, 
sobre todo en comunidades rurales 
e intrincadas. También “se trabaja en 
la mejora y crecimiento de redes fijas 
y en la creación de capacidades para 
Nauta Hogar”.

ETECSA promueve, además, capacita-
ciones a empresas y personas natura-
les sobre las posibilidades y ventajas 
de las plataformas digitales de pago y 
las bondades del proceso de bancari-
zación para los actores económicos.

Texto y foto: Gilberto Rodríguez Rivero

Huber Enrique Figueredo Brocetas, de 14 años 
y alumno del centro mixto Carlos Rodríguez 
Careaga, de la comunidad Batalla de Las Guá-

simas, en el municipio de Vertientes, conquistó el 
Gran Premio del Concurso Nacional de Protección al 
Consumidor, auspiciado por el Ministerio del Comer-
cio Interior (Mincin).

¿Cómo ven los más jóvenes un tema de tanta 
actualidad? Recrear con renovadores matices un 
asunto que adquiere gran connotación desde la 
óptica de las nuevas generaciones, resulta esencial 
para enfatizar en la importancia de ese objetivo y 
traducirlo no como simple y vacía expresión.

Camagüey exhibe resultados estables en estos 
eventos, que la confirman como una de las mejores 
del país, un trabajo sistemático que se enfoca desde 
manifestaciones de la Cultura como las artes plásti-
cas, la literatura y la cerámica.

En la actual edición del Concurso Nacional, obtu-
vieron menciones también los camagüeyanos Bra-
yan Ramírez y Beatriz Pulido, en tanto los Premios 

quedaron en manos de Hillary González y Amelí 
Caballero.

En el certamen provincial recibieron mención, 
junto a Brayan, Damarys Jiménez y Jany Almeida, 
y fue premiada Asly Caballero, además de Beatriz, 
Hillary y Amelí. El Gran Premio en el territorio co-
rrespondió a Huber Figueredo. Él confesó sentirse 
muy contento. “Llevo poco tiempo haciendo pie-
zas, pero me ha gustado. Espero seguir confec-
cionando muchas más”. Su trabajo consistió en 
una obra de cerámica que replica la pesa de una 
bodega.

“Desde pequeño me apasiona hacer figuras de 
plastilina y cuando crecí mi tío me enseñó varias 
técnicas que hoy desarrollo gracias a mi profesor 
Iván Castillo Guerrero, de la Casa de Cultura de mi 
territorio”, explicó.

En el encuentro fueron reconocidas varias insti-
tuciones como la Cadena Extrahotelera Palmares, 
Tiendas Caribe y Copextel. Desde hace varios años, 
el Grupo Estatal de Protección al Consumidor, per-
teneciente al Mincin, promueve entre los niños este 
tipo de certámenes.

Premian concursos infantiles de Protección al Consumidor

Inauguran Instituto de Investigaciones
en Inteligencia Artificial China-Cuba

En línea con la bancarización
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Por Redacción Adelante

Con los objetivos de fun-
damentar y elaborar 
nuevas ideas de nego-

cios y perfeccionar la gestión 
de los ya establecidos, la 
Universidad de Camagüey Ig-
nacio Agramonte Loynaz im-
pulsa una nueva Incubadora 
de Empresas para la creación 
y acompañamiento de acto-
res económicos de cualquier 
tipo de propiedad.

Para ello, según nota in-
formativa enviada a nuestra 
redacción, la Dirección de 
Ciencia y Técnica, la Facultad 
de Ciencias Económicas y el 
proyecto GESIDEL de la Casa 
de Altos Estudios convocan 
a la presentación de ideas-
proyectos para la creación 
y desarrollo de mipymes, 
cooperativas no agropecua-
rias, proyectos de desarrollo 
local, colectivos laborales, 
empresas filiales o cualquier 
otra forma de organización 
económica. Con el propósito 
de contribuir a su constitu-
ción y funcionamiento, les 
brindarán diferentes servi-
cios de apoyo y asistencia.

Desde este 18 de octubre, 
los interesados pueden pos-
tularse a través del formu-
lario https://eco.reduc.edu.
cu/incubadorauc/formula-
riopostulación. Además, ten-
drán acceso desde el 13 de 
noviembre al 13 de diciem-
bre a talleres de orientación 
acerca de emprendimiento, 
y estudios de mercado, 
técnico-organizacional y fi-
nanciero, y gestión del nego-
cio. La convocatoria para la 
postulación cerrará el 15 de 
diciembre.

Para mayor información, 
están habilitados los teléfo-
nos 32-261710 y 52700991, y el 
correo electrónico incubado-
rauc@reduc.edu.cu. 

Esta iniciativa representa 
una estrategia esencial para 
la vinculación de la Universi-
dad de Camagüey con actores 
de la economía, el sistema 
científico-tecnológico, el sec-
tor empresarial, tanto estatal 
como no estatal, que impulse 
el desarrollo de capacidades 
empresariales y su articu-
lación con la economía del 
territorio.

Universidad 
de Camagüey 

convoca 
a actores 

económicos

Texto y fotos: Gilberto Rodríguez Rivero

Hacer que las soluciones sean regla 
y no excepción, pudiera parecer un 
ejercicio de ficción, mas no lo es. 

Cierto que los problemas atropellan el día 
a día, pero son momentos para que la in-
teligencia y las buenas prácticas busquen 
protagonismo. Por eso se insiste tanto en 
generalizarlas. Ahora tocó tomar el pulso 
a Minas, uno de los territorios con mayor 
peso en la producción de alimentos, por 
su aporte en carne, leche, cultivos varios 
(incluya la papa también) y la acuicultura.

DE EDUCACIÓN Y PROYECTOS 
SOCIOPRODUCTIVOS

Es casi imposible acudir a cualesquiera 
de nuestras localidades sin repasar su 
sistema educacional. El primer contacto 
se produjo en el instituto poolitécnico in-
dustrial (IPI) Camilo Cienfuegos, en el ca-
mino que enlaza con el histórico poblado 
de Senado.

La antigua instalación docente, bien 
conservada, tiene como objetivo la pre-
paración de obreros calificados, técnicos 
de nivel medio y oficios, en las especia-
lidades de Construcción Civil y Servicios 
(elaborador de alimentos). Eikel Camacho 
Misa, el director, precisó que disponen 
de alojamiento para los estudiantes que 
viven en comunidades lejanas, y con un 
sistema de aprendizaje en el que insertan 
a especialistas de otros organismos con 
incidencias directas en su adiestramiento 
integral.

Pero allí, no solo saltan a la vista una 
cuidada jardinería, sino áreas destina-
das al cultivo de yuca, plátano, calabaza 
y maíz, que se unen a un huerto escolar 
con variedades de hortalizas, y distin-
tas especias como el ajo porro y el ají, 
todo en unas 2,5 hectáreas de terreno en 
explotación.

—¿Quiénes atienden lo sembrado?
—Todos, pero aparte tenemos una pe-

queña fuerza laboral encargada de man-
tenerlas en las mejores condiciones. Con 
esas cosechas garantizamos el autoabas-
tecimiento, la atención a trabajadores, y 
hacemos aportes a distintos destinos so-
ciales. Además, tenemos naves rústicas 
destinadas a la crianza de cerdos y de 
ovinos.

En un giro de timón, y varios kilómetros 
más allá, en el vial hacia Nuevitas, se en-
cuentra el instituto politécnico agrícola 
(IPA) Guerrillero de los Andes, uno de los 
mejores entre los ocho con que cuenta la 
provincia. Su director, Osmani Marrero, 
expuso los trabajos en el centro, en aras 
de elevar los conocimientos prácticos de 
los estudiantes, y los vínculos con uni-
dades productivas para una superior 
integración.

Resulta imprescindible que rescaten la 
tracción animal, dadas las limitaciones 
con las piezas para el tractor que dispo-
nen. Se les instó al uso de fertilizantes 
orgánicos, y en ese sentido mostraron 
canteros destinados a la lombricultura, y 
a la obtención del compost.

Yenni León Mayedo, vicegobernador en 
Camagüey, durante la visita integral al 
municipio, llamó a potenciar los proyectos 
socio-productivos y establecer los marcos 

contractuales para que los saldos 
financieros engrosen la cuenta del 
centro, a la luz de las medidas im-
plementadas en el país.

“Hay que utilizar más los proyectos 
en las escuelas en función de elevar 
producciones en vinculación con en-
tidades u otras formas económicas. 
Se han demorado en esos trámites”, 
puntualizó. Agregó que no puede ha-
ber espacios sin cultivar, en referen-
cia a varios canteros enyerbados. 

VENDER COMIDA, HE AHÍ LA PRIODIDAD
Crecer en ofertas y no en precios es casi 

una batalla. En aras de favorecer a las 
personas de menores ingresos, se crearon 
los llamados Puntos de Gravedad, donde 
se expende comida criolla a bajos precios. 
En Minas queda trecho por recorrer. 

La Casa del Avicultor, un esfuerzo loa-
ble, no puede depender únicamente de 
las posibilidades de tener o no disponibi-
lidad de huevos, enviados desde las gran-
jas de esa demarcación. Por ejemplo, ante 
una baja entrega del codiciado alimento, 
dos horas después concluyó su gestión 
del día, a pesar de estar ubicada en un lu-
gar de mucho tránsito de personas.

Ya sea El Coppelita o El Criollo, con ma-
yor variedad y sostenibilidad la propuesta 
estatal tiene que ser superior. La falta de 
gestión fue un denominador común en 
unidades de Comercio en la cabecera mu-
nicipal, salvado en parte por el distante 
centro de elaboración, donde se expendía 
caldosa, pulpa de guayaba y croqueta. 

Las placitas con baja o ninguna oferta 
de viandas, “sucede a menudo”, comentó 
una mujer. En la que coincidimos, solo 
vendían arroz (a 130 pesos) y harina de 
maíz (50), en ambos casos expendidos por 
una forma productiva no estatal.

Con respecto a la bancarización, se in-
sistió en comunicar más y mejor sus bene-
ficios. El Vicegobernador indicó estimular 
las ferias de comercio electrónico, buscar 
con diversos organismos productos via-
bles para adquirirlos por este concepto. 
Sbordaron las potencialidades para el 
servicio de caja extra de instituciones 
como ETECSA, Correos, la Organización Bá-
sica Eléctrica e, incluso, unidades comer-
ciales. Se reclamó mayor exigencia con la 
disciplina en los mecanismos de pago a 
organismos como el Banco y la Oficina de 
Administración Tributaria, por parte de las 
personas naturales y jurídicas.

En el caso de Vivienda, sus directivos 
tienen que impedir que se dejen de ex-

traer recursos asignados, por cuanto con-
duce a aliviar las tensiones constructivas 
locales, aun cuando existen déficits de al-
gunos de gran impacto como el acero o el 
cemento.

PRODUCIR, NO HAY OTRA ALTERNATIVA
No le va bien a la cooperativa Sergio 

González, en el poblado de Senado: no 
cumplen las entregas de leche y carne, y 
tampoco los planes de siembra previstos 
en este 2023.

Allí, con la manga al codo, estuvieron 
Federico Hernández Hernández, miembro 
del Comité Central del Partido, y su primer 
secretario en la provincia, y Jorge Enrique 
Sutil Sarabia, gobernador de Camagüey, 
quienes evaluaron las problemáticas de 
esta entidad y de la Empresa Agropecua-
ria del territorio.

Con 159 tenentes de tierra, la campaña 
de frío solo se asumió por unos 88. En ese 
sentido, Hernández Hernández significó 
que no hay razones para que todos no se 
sumen a un objetivo de capital importan-
cia como la comida.

La contratación del 2023 no se ajustó 
adecuadamente, algo que no puede ocu-
rrir en el 2024, máxime cuando entidades 
como el Lácteo y el Cárnico mantienen los 
pagos actualizados.

Hay líneas bien definidas: el productor 
no puede perder, pero eso no implica que 
se realicen ventas a quien mejor pueda 
comprar. Las cosechas tienen una lógica 
en su cadena para el pueblo: Acopio, Em-
presa Agropecuaria y Comercio.

Acerca de la solicitud de tierras, el Pri-
mer Secretario esclareció que a quien 
produzca hay que dárselas, asunto que 
afloró dado el reclamo de un campesino 
ante la negativa empresarial de acceder al 
reclamo de dos hectáreas, ahora plagadas 
de marabú. “Si es serio, si es trabajador, si 
las va a poner a producir, hay que dárse-
las sin pensarlo mucho”, aclaró.

Omar Fernández Adán, campesino con 
resultados, comentó que ya comenzó a 
sembrar el plátano extra-denso, vieja ex-
periencia que ahora retoma en una hec-
tárea, pero la intención es llegar a cuatro, 
si se logran obtener las simientes necesa-
rias. Lluvias recientes le han complicado 
los suelos listos para su otra campaña de 
papa. En la anterior, promedió 25,7 tone-
ladas por hectárea, de los mejores regis-
tros del país.

Las indicaciones están dadas. No hay 
recetas, y si las hubiese llevarían una pa-
labra: trabajar. En Minas se capta voluntad 
de resolver los muchísimos problemas de 
la vida cotidiana de sus gentes. Pero solo 
si se siembran soluciones se cosechan 
resultados.

Sembrar soluciones, 
cosechar resultados
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Por Viviannes María Yumar Leyva (Estudiante de Periodismo) y Eduardo Labrada Rodríguez. Foto: Archivo de Adelante. Fotocopias: Alejandro Rodríguez Rodríguez

La primera noticia de la 
existencia del ciclón Flora 
llegó a nuestro país a tra-

vés de una escueta nota de 
prensa ofrecida por el Obser-
vatorio Nacional, dirigido en-
tonces por la Marina de Guerra 
Revolucionaria y publicada el 
lunes 1ro. de octubre de 1963, 
dando cuenta de la presencia 
del sexto ciclón de la tempo-
rada, formado casi sobre las 
pequeñas islas de las Antillas 
Menores.

En  realidad no había sido 
una temporada ciclónica muy 
activa, hasta esa fecha solo se 
originaron la tormenta tropical 
Grace y los huracanes Donna, 
costeando el norte del país, y 
Carla, en curso por el Caribe 
hacia la península de Yucatán.

En los partes emitidos entre 
el 2 y el 3 los avisos de alerta 
ciclónica fueron en aumento, 
recomendando medidas pre-
ventivas a las provincias de 
Oriente y Camagüey con el cri-
terio de que el Flora continua-
ría hacia el oeste a lo largo de 
la costa sur del territorio. Sin 
embargo, el día 4 la tormenta 
cambió de rumbo para atrave-
sar la provincia de Oriente sa-
liendo al golfo de Guacanayabo 
el día 6 con rumbo al territorio 
de Santa Cruz del Sur. 

En un escenario de torrencia-
les lluvias circunvaló las pro-
vincias de Oriente y Camagüey 
por cinco días antes de salir ha-
cia el norte por Oriente, dando 
lugar a las mayores inundacio-
nes hasta entonces conocidas 
en el país. 

En Camagüey, la urbe capital 
quedó aislada con inundacio-
nes de las que solo escapó el 
Centro Histórico de la Ciudad, 
sumergiendo por días numero-
sas zonas.

El 14 de octubre el Conse-
jos de Ministros decretó tres 
días de duelo nacional como 

homenaje a todas las vícti-
mas del huracán que nos dejó 
1 126 fallecidos, 10 000 casas 
destruidas y 175 000 personas 
evacuadas.

Sesenta años después, a 
orillas del río Hatibonico, allí 
donde se iniciaron las inunda-
ciones que sepultaron a los re-
partos El Jardín, Vista Hermosa, 
Piña y La Belén, un grupo de 
instituciones civiles y militares 
de la provincia desarrollaron 
un intercambio para conmemo-
rar el aniversario de aquel de-
sastre natural que dejó huellas 
en nuestra historia local.

A 60 años del ciclón Flora: 
Confluencias a raudales se de-
nominó el evento, efectuado en 
el marco del Día Internacional 
del Agua y dedicado también a 
los 25 años de creación de Tra-
zaguas, concurso insigne del 
sector hidráulico.

El espacio del Bosque Tecno-
lógico del Joven Club de Com-
putación sirvió de escenario al 
encuentro, catalogado por uno 
de sus organizadores, Heri-
berto Medina Pérez, presidente 

de la Unión de Arquitectos e 
Ingenieros de la Construcción 
de Cuba en nuestra provincia, 
como una forma de mantener 
la alerta acerca de la vulnera-
bilidad y los riesgos ante cam-
bios climáticos cada vez más 
frecuentes.

“Estos intercambios permiten 
aprender y compartir experien-
cias para, a la vez, divulgar los 
conocimientos que salgan de 
aquí y emplearlos en el enfren-
tamiento a los fenómenos na-
turales”, señaló.

La presencia de profesiona-
les y especialistas de la Uni-
versidad de Camagüey Ignacio 
Agramonte Loynaz, la Defensa 
Civil, la Cruz Roja de Cuba, el 
Instituto Nacional de Recur-
sos Hidráulicos, el Ministerio 
de Ciencia, Tecnología y Medio 

Ambiente, el Centro Meteoro-
lógico Provincial, la Unión de 
Arquitectos e Ingenieros de la 
Construcción, el Joven Club de 
Computación, la Asociación 
de Técnicos Agrícolas y Fores-
tales, la Red de Educadoras y 
Educadores Populares, y Salud 
Pública, entre otros, dieron la 
oportunidad a la exposición de 
opiniones, proyectos y tareas 
en desarrollo de instituciones 
científicas, órganos estatales y 
la cultura popular para la pro-
tección del medio ambiente y 
la preparación de la población 
ante los peligros de desastres 
naturales.

Mediante conferencias ma-
gistrales, paneles y la pre-
sentación de libros, videos, 
anécdotas e historias de vida, 
se dialogó acerca de la meteo-
rología en Cuba antes y des-
pués del Flora, primer evento 
hidrometeorológico extremo 
ocurrido en la Revolución Cu-
bana; sobre hidrología, el cam-
bio climático y los recursos 
hídricos, el sistema de preven-
ción y alerta fortalecido con la 
creación de la Defensa Civil, 
entre otros temas.

RECUERDOS Y ENSEÑANZAS
Cuenta Guillermo Jiménez 

que en aquella fecha cursaba 
el 7mo. grado. La inundación 
llegó hasta 30 metros cerca de 
su casa. Desde su perspectiva 
adolescente la desesperación 
lo atacó al ver que la lluvia no 
cesaba.

“Lo que más recuerdo es los 
repartos anegados. La corriente 
del río era muy rápida, no había 
quién se le acercara”. Años des-
pués estudió Ingeniería Civil y 
se siente premiado por la vida, 
pues desde su graduación se 
ha dedicado a la hidráulica.

“Antes del Flora no estába-
mos preparados para un fe-
nómeno de esa magnitud. Se 
priorizaba el abasto a la pobla-
ción y solo había tres embalses. 
Esa lluvia fue, en 24 horas, la 
que debía caer en un año.

“Hoy podemos decir que 
la infraestructura hidráulica 
de Camagüey y de Cuba se ha 

construido, por orden del Co-
mandante en Jefe, para que re-
sista a otros desastres como el 
Flora”.

Por su parte, Anastasio Nieto, 
quien tenía entonces 27 años, 
vivió de manera diferente el 
suceso. Ordeñaba vacas en la 
finca Nenita. Enfatizó con or-
gullo que allí tenía, además 
del ganado, varios cultivos en 
sus más de siete caballerías de 
terreno.

“Cuando empezó el venda-
val vi que el techo se sacudió. 
Llevé a mi mujer con los tres ni-
ños para casa de unos vecinos 
donde había un sótano que era 
más seguro. Los dejé allí y re-
gresé para mi rancho.

“Por la mañana llevé 10 vacas 
para un potrerito. Esa iba a ser 
la leche de mis hijos. Ahí estuve 
guapeando con aquella vento-
lera. Las tejas de zinc de la casa 
volaban. No paraba de llover. 
Pero yo ahí firme, con mis cu-
bitos de leche para mi familia y 
los vecinos. 

“Al otro día nos fuimos los 
hombres para un platanal, tam-
bién sacamos yucas, boniatos; 
maté unas gallinas y llevamos 
todo eso para consumir. Así me 
pasé los tres días, en el ordeño 
de las vacas. Debajo del agua y 
de los truenos, porque yo soy 
campesino, sin importar lo que 
pase”.

Comenta que dedicó toda su 
vida al campo. Fundó y estuvo 
al frente de una cooperativa. Se 
ha enfrentado a varios momen-
tos complicados, “pero como el 
Flora, ninguno”.

Las experiencias del fenó-
meno y la capacidad del Co-
mandante en Jefe para discernir 
los peligros multiplicados de 
cada temporada ciclónica die-
ron paso al programa nacio-
nal de la Voluntad Hidráulica, 
encaminado a crear obras que 
pudieran contener y recoger 
las aguas, así como el fortaleci-
miento de la Meteorología. Por 
otra parte, fueron sin duda los 
ecos del Flora la piedra angular 
que dio paso desde el 11 de ju-
lio de 1966 a la creación de la 
Defensa Civil.

A 60 años del Flora, Camagüey no olvida
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35 años de arte
y autenticidad

Por Claudia Artiles Díaz (Colaboradora)

Marcar la diferencia y resaltar lo más auténtico 
del arte en la Mayor de las Antillas ha sido una 
de las vertientes de trabajo, desde sus inicios, 

del Fondo Cubano de Bienes Culturales (FCBC) que 
arriba a los 35 años de creado en la Ciudad de los Ti-
najones.

Con una sólida labor en el campo de las artes ma-
nuales, tejidos, cerámica, ebanistería y confección de 
calzado, entre otras manifestaciones, el FCBC se des-
taca por la comercialización de productos, generando 
fuentes de ingreso y desarrollo cultural, de ahí que 
con el paso de los años se ha convertido en una de las 
instituciones más representativas dentro del gremio 
artístico.

La filial Camagüey, cuya sede vio la luz transcurridos 
10 años de la fundación a nivel nacional, el 20 de oc-
tubre de 1988 en la Avenida de la Libertad, celebra ai-
rosa su cumpleaños con conversatorios, intercambios, 
exposiciones y la entrega, por primera vez, del sello 
conmemorativo 35 Aniversario.

Desde el pasado 13 de octubre se desarrolla el pro-
grama que incluyó una Pintada con jóvenes pertene-
cientes a la Asociación Hermanos Saíz. El día 19 tuvo 
lugar el espacio temático El Fondo Cubano de Bienes 
Culturales en Camagüey 35 años y más, en la Galería 
Amalia, y la exposición personal Los Confines de la Fa-
bulación, de Joel Jover, en la Galería Alejo Carpentier.

La misma estuvo dedicada a los 70 años de vida ar-
tística del reconocido pintor nuevitero y recrea tres 
colecciones diferentes de pinturas, oportunidad ideal 
para disfrutar del buen gusto estético matizado por las 

tonalidades grisáceas que transversalizan la obra de 
Jover Llenderoso.

“Varias son las actividades que celebramos, y un 
momento especial fue en la Plaza de la Revolución 
Mayor General Ignacio Agramonte y Loynaz al com-
partir con fundadores, artistas, artesanos, traba-
jadores y con aquellas instituciones que nos han 
acompañado en estos 35 años de labor”, comentó la 
Ms. C. Belkis Cruz Saragoza, directora de la filial agra-
montina del FCBC.

Como cierre de las actividades estuvo la exposición 
colectiva Recuento, un recorrido por la evolución y de-
sarrollo de las artes visuales en la urbe agramontina, 

desde el salón de la Galería Amalia, espacio que cele-
bra por estos días el aniversario 20 de su fundación.

“Muchos son los retos aún —añadió Cruz Saragoza— 
sobre todo en continuar haciendo y aportando a la 
cultura y la economía cubanas; seguir promocionando 
nacional e internacionalmente las obras de nuestros 
artistas y potenciando su comercialización”.

De igual forma se suma como incentivo en el último 
período la inversión relacionada con el futuro cen-
tro cultural Las Arcas, en las inmediaciones del Par-
que José Martí, “espacio donde se ejecutan labores 
de demolición como antesala de faenas constructivas 
que esperemos den lugar a una obra de excelencia, 
un Centro de Arte y Artesanía que distinga a la región 
centro oriental de Cuba”, ahondó la directiva.

En correspondencia, la filial camagüeyana del FCBC se 
inserta en las acciones constructivas con vistas al cum-
pleaños 510 de la ciudad agramontina, con intervencio-
nes de artesanos en espacios emblemáticos de la urbe, 
como es la plazoleta del Teatro Principal, Las Cubanitas, 
el Paseo Temático Callejón de los Milagros, en la cono-
cida como Calle de los Cines y en la cayería norte.

Con una membresía consolidada, el Fondo Cubano 
de Bienes Culturales en Camagüey celebra los 35 años 
de fundado, buscando en cada jornada la autenticidad 
en su quehacer que aboga siempre por la cultura cu-
bana. A todos muchas felicidades.

El Ballet Folklórico de Camagüey movió su escenario a la céntrica 
plaza de El Gallo, donde el público pudo disfrutar de la obra Mis 
Ancestros.

Como parte de las actividades por el aniversario 37 de la 
Asociación Hermanos Saíz, en el café La Comarca celebra-
ron con la participación de los miembros de honor Anto-
nio Batista y Yoanis Soriano; los jóvenes escritores Rosabel 
Pi González y Alejandro Muñoz Aguilera, pertenecientes al 
Grupo Literario Última Hoja, y Leoneski Buquet, autor avi-
leño. Xavier Guerra Carmenates, presidente de la filial cama-
güeyana, se refirió, en ese espacio, a los retos de la organi-
zación, próxima a su Congreso.

Estudiantes de la Academia de las Artes Vicentina de la Torre sos-
tuvieron un conversatorio con el maestro Orestes Larios Zaak, en 
la galería que lleva su apellido. En el encuentro, la Orquesta de 
Cámara ofreció variadas piezas del repertorio de concierto, de au-
tores cubanos. También participó en la velada el joven mexicano 
José Urrutia, quien se define a sí mismo como cantante folclórico 
que interpreta la música de su bisabuelo, patriarca de varias ge-
neraciones de reconocidos artistas del país azteca.

Cultura cubana, por la patria y por el futuro
Fotos: Tomadas de perfiles en Facebook

Dedicada al aniversario 155 de ser entonadas 
por primera vez las notas de nuestro Himno 
de Bayamo, el 20 de octubre de 1868, y a los 

jóvenes artistas, entre otras motivaciones, la Jor-
nada por la Cultura Cubana en Camagüey colmó 
diversos espacios desde todas sus instituciones, 
parques y plazas, escuelas y comunidades. Consa-
grados profesionales y aficionados a las distintas 
manifestaciones enarbolaron en sus presentacio-
nes el compromiso con la maestría artística y con 
la defensa de la identidad nacional, y la lealtad 
de los creadores e intelectuales a las más nobles 
causas de la Humanidad y de la Revolución.

El Ballet de Camagüey ofreció una función en los salones de su sede, 
con la actuación de consagradas figuras y de jóvenes promesas de 
esa prestigiosa compañía que prepara una intensa gira a España el 
venidero diciembre, mes de su aniversario 56. Con la motivación de 
tener como invitados a diputados a la Asamblea Nacional del Poder 
Popular, el programa concierto incluyó coreografías de los cubanos 
Alberto Méndez y Gustavo Galguera, pas de deux de grandes clásicos 
y Majísimo, obra de larga data en el repertorio de la institución.

Con el estreno de la película AM PM, dirigida por el aclamado 
realizador cubano Alejandro Gil y presentado por el drama-
turgo y director del grupo Teatro del Viento, Freddys Núñez 
Estenoz, en el Complejo Audiovisual Nuevo Mundo iniciaron 
las actividades de la Jornada de la Cultura del Centro Provin-
cial del Cine. El programa incluyó también el estreno de El 
mundo de Nelsito, de Fernando Pérez, la proyección de otras 
películas y documentales, descargas musicales y la iniciativa 
Cine en mi escuela.

Exposición personal Los Confines de la Fabulación, de Joel Jover, 
en la Galería Alejo Carpentier.



Deportes 721 de octubre de 2023
A cargo de Félix Anazco Ramos

Antes de que la clavadista Arlenis 
García y los peloteros Luis Gon-
zález y José Ramón Rodríguez 

fueran los primeros camagüeyanos en 
entrar en acción este viernes en los 
Juegos Panamericanos Santiago 2023, 
en sus hogares ya se vivían emocio-
nes. Ese tradicional protocolo con-
junto del Inder y los CDR que declara 
como Casa Panamericana los lugares 
de residencia de cada atleta, técnico 
o árbitro que representa a Cuba dejó 
decenas de historias esta semana. 

En lugares tan apartados como Ta-
bor, el amado pueblo esmeraldense 
de la luchadora Laura Herín, el ba-
rrio floridano del voleibolista Adrián 
Chirino o la cuadra vertientina de la 
hockista Arletis Tirse se reconoció a 
cada familia. Algunas, como la casa 
en la ciudad capital que habitan la 
entrenadora Kenia Fons y su hija, la 
atleta de natación artística Alejandra 
Molina, tuvieron una carga simbólica 
doble.

Y si de historias que erizan la piel 
se trata, había que llegarse a la de “El 
Renacido” de nuestra delegación. 

Por Camila González Ávalos (Estudiante de Periodismo)
Foto: Tomada del perfil de Facebook del INDER

Recién inaugurada su Casa Panamericana, la madre con-
taba que rendirse nunca fue una opción. Pocos días 
después del accidente que hace menos de un año casi 

cobra la vida de su hijo, el joven clavadista Luis Gustavo Ca-
ñabate Álvarez, ella tenía la incertidumbre de que no pudie-
ra saltar de nuevo. “No te des por vencido, lo peor ya pasó, 
puedes seguir en deportes del movimiento paralímpico”, lo 
animaba su progenitora, Yurisan Álvarez Viamontes, por aque-
llos días en los que las heridas que provocó la caída desde un 
tercer piso ponían al límite la salud de su cuerpo. Sin embar-
go, no fue necesario cambiar de camino, pues milagrosamente 
hoy se encuentra en Santiago de Chile, preparándose para su 
primera actuación en una gran fiesta continental.

Pasando a la sala a través de la puerta que luce la deseada 
pegatina con la frase: Más retos, Más compromisos, el padre, 
Luis Manuel Cañabate Reyes, contó a todos cómo fueron las 
primeras horas del sábado 12 de noviembre de 2022, cuando 
recibió la más inesperada noticia.

“Nos levantamos esa mañana con la llamada que nos in-
formó y enseguida salimos para La Habana, sin saber con qué 
nos íbamos a encontrar. Al llegar, el estado de mi hijo era cri-
tico inestable, al borde de la muerte.

“Todo esto fue muy duro de asimilar, a pesar de que mi es-
posa es enfermera terapista y yo médico clínico, y hemos tra-
bajado toda la vida con este tipo de casos. Sabemos cómo 
enfrentarnos a los pacientes, pero cuando es el hijo de uno el 
que estaba sano hasta ese momento… fue un choque devas-
tador verlo en esas condiciones.

“Los primeros cinco días fueron los más difíciles, estaba 
inestable, con arritmias y complicaciones propias de su gra-
vedad. No teníamos idea de qué podría pasar, pero siempre 
supimos que por su fortaleza física, su juventud y el hecho 
de ser deportista de alto rendimiento, se recuperaría, y la 
vida nos dio la razón”, recordó emocionado.

Posterior al accidente que le provocó fractura en la mandí-
bula, pelvis y mano (derecha), el atleta de 19 años fue aten-
dido en el hospital pediátrico docente Juan Manuel Márquez, 
y luego internado en el hospital Hermanos Ameijeiras, donde 
pasó los dos primeros meses de gravedad.

Cuando por fin pudo caminar, pero aún en silla de ruedas, 
empezó a rehabilitarse en el hospital Amalia Simoni, de esta 
ciudad, donde recibió una magnífica atención multidisciplina-
ria por parte de un equipo de maxilofaciales, ortopédicos, psi-
cólogos y neurólogos, estos últimos para atender su problema 
de sueño, causante del accidente.

En 10 meses se recuperó. “Aún arrastra cierta limitación en 
la mano, que tal vez en un futuro requiera de algunos proce-
dimientos, pero eso no le impidió regresar a las piscinas en 
la modalidad de trampolín, porque en plataforma, su anterior 
especialidad, hay que ejecutar paradas de manos.

“El 13 de agosto pasado volamos a La Habana, justo cuando 
el equipo nacional de clavados regresaba de Rusia; ese mismo 
día retomó su entrenamiento y al mes ya había recuperado gran 
parte de su forma física. Pasó las pruebas de control, para asom-
bro de los entrenadores, que no dudaron en seleccionarlo para 
Santiago 2023”, cuenta el padre orgulloso, mientras la madre 
hablaba por videollamada con su campeón, ya instalado en la 
capital chilena. 

La tarde de este miércoles fue muy especial en esa pequeña 
casa del reparto La Caridad, en la que por varios meses se 
diluyó la posibilidad de ser declarada Panamericana. Lo que 
aquel trágico incidente convirtió en utopía, ahora es una 
realidad, porque la vida le dio la razón a esta unida familia 
camagüeyana.

Desde 
casa 

comenzó
La vida les dio la razón

Nacido y criado en el re-
parto La Mosca, en Cama-
güey, a Fabián Álvarez ni 

el mismísimo Oráculo de Delfos 
podía predecir en su destino 
una exitosa carrera como fo-
tógrafo subacuático. Esta es la 
ciudad capital provincial más 
distante de las costas, por eso 
sus primeras inmersiones fue-
ron en agua dulce. “Bastaba 
con la presa de Montecarlo, ahí 
el grupo de amigos de la infan-
cia pasábamos horas nadando 
y a mí siempre me daba por ir 
por debajo. Después conocí la 
playa Santa Lucía y me deses-
peraba por ir siempre”, contó 
en exclusiva a Adelante desde 
España, país que lo acogió hace 
casi dos décadas.

La pasada semana Fabián (fo-
tógrafo) y su compañero Yaroyg 
Oñoz (asistente) pusieron el 
nombre de Cuba en lo más alto 
del XIX Campeonato Mundial de 
Fotografía Subacuática de Vara-
dero 2023. “Lo que más disfruté 
de este evento fue representar 
a mi país y a mi patria chica, 
porque soy camagüeyano hasta 

la médula. Nada como estar en 
casa”, confesó. Ya él conocía a 
la mayoría de los representan-
tes de las 19 naciones que com-
pitieron, pues han coincidido 
en torneos europeos. 

“No llegué confiado en que 
podía ganar, pero sí me lo 
propuse como meta en al me-
nos una de las seis categorías 
que convocaron. Tras el reco-
nocimiento de los puntos de 
buceo, mi compañero y yo hici-
mos una buena planificación y 
entrenamos el tipo de foto que 
queríamos para cada escena-
rio. Creo que el éxito estuvo 
en ese trabajo previo, aunque 
bajo el agua todo es muy im-
predecible porque hay muchos 
factores que en el momento 
de la competencia te pueden 
impedir hacer la foto prevista”, 
comentó. 

Lo cierto es que de su mues-
tra resultó ganadora una foto-
grafía en la categoría Angular 
sin modelo; otra instantánea 
cuarto lugar en Creativa y la ge-
nial obra de arte que mereció 
el título del orbe. “Para llegar a 
este feliz momento he pasado 
un camino muy largo y lleno 
de dificultades, porque como 
puedes imaginar esta no es 
una profesión con la que pue-
das mantener a tu familia. Este 

hobby es muy costoso, imagí-
nate que pude comprarme mi 
primera cámara compacta en 
2007, estando ya acá en España. 
Cuando trabajaba de instruc-
tor de buceo en Blue Diving 
del hotel Meliá Cayo Coco em-
pecé a apasionarme por esta 
modalidad, pero era imposi-

ble acceder por mis medios al 
equipamiento. Creo que la fo-
tografía subacuática, esta her-
mosa mezcla de deporte y arte, 
merece más apoyo y promoción 
en nuestro país, porque tene-
mos un paraíso inexplorado en 
nuestras aguas que merece ser 
fotografiado”.

De tierra firme a Campeón Mundial bajo el agua
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Por Elia Rosa Yera Zayas Bazán (Estudiante de Periodismo). Fotos: Alejandro Rodríguez Rodríguez y 
Cortesía de la entrevistada

Mientras anunciaban los resultados de la 
XXVII Olimpíada Iberoamericana de Quí-
mica online 2023, sentía que quizá no alcan-

zaría una medalla. Finalmente, dicen su nombre, 
y cuenta que al parecer se le perdieron las letras 
a quien leía el documento. Una pequeña pausa 
hasta decir su apellido, para que Lianet Leonard 
García dejara los nervios a un lado y se sintiera 
feliz.

“Fue una prueba fácil y tuve algunos errores; 
estaba muy ansiosa y en ese momento pensé 
que podía quedarme sin medalla”, cuenta Lianet, 
quien junto a su compañera, Daniela de la Caridad 
Piñero Díaz, del IPVCE Máximo Gómez Báez, obtu-
vieron Bronce en la competición.

A “Lía” muchas veces le ganan los nervios, es de 
las primeras en entregar una tarea evaluativa en 
la escuela y siempre tiene una pregunta que hacer 
en un turno de clases. Ayuda a sus compañeros, 
les explica lo que necesiten saber de Química o 
cualquier materia y se preocupa por todo.

Desde su entrada al Centro de Entrenamiento del 
IPVCE en noveno grado veía inalcanzable lograr un 

resultado en un evento internacional. Destaca que 
una parte importante de este premio se lo debe 
a sus entrenadores; su profe Julio en Camagüey, 
los maestros de la preselección, y Dahysmer y Cé-
sar, quienes hace poco tiempo también obtuvieron 
medallas internacionalmente.

—¿Cómo fue tu relación con los demás estudian-
tes parte del equipo?

—A Daniela ya la conocía, pues estudiamos en la 
misma escuela. A los otros muchachos al principio 
los veía como simples compañeros; luego las guías 
de estudio que teníamos que realizar las hacíamos 
juntos. Nos ayudábamos, si yo no entendía algo 
ellos me explicaban y viceversa. Realmente los ad-
miro mucho, son muy talentosos.

—¿Qué se siente obtener una medalla en un 
evento internacional?

—Para mí siempre fue un sueño formar parte 
del Sitial de Honor que se encuentra en la escuela 
donde se colocan las fotos de los medallistas in-
ternacionales, pero nunca lo creí posible. Presen-
tarme a la Ibero fue difícil, eran noches enteras de 
estudio, de prepararme para vencer las selectivas 
y así formar parte del equipo. Ahora mismo estoy 
feliz y agradecida conmigo y todos los que han for-
mado parte de este proceso.

—¿Cuánto apoyo has recibido de tu familia?
—Me han ayudado mucho moral y económica-

mente, y han estado dispuestos a acompañarme y 
llevarme a todos los lugares donde han creído que 
mi preparación sería mejor. Terminado el evento, 
mi mamá fue a buscarme a La Habana junto a mi 
hermana para regresar a nuestra provincia. Ser 
concursante no es fácil, y ella siempre está para 
lo que necesite.

—¿Por qué concursante de Química?
—Cuando estaba en séptimo grado vi un Pasaje a 

lo Desconocido que me pareció interesante y quise 

investigar sobre el tema; las asignaturas más afi-
nes eran Biología y Química; y ya en noveno de-
cido entrar al aula de concursos del IPVCE por esta 
materia.

Volvería a escoger otra vez ser concursante, gra-
cias a ello reconoce que ha encontrado respuestas 
a muchas interrogantes y ha adquirido un nuevo 
enfoque respecto a lo que quisiera dedicarse en 
un futuro.

Ya no le asusta tanto como antes ir a estudiar a 
otro lugar, lejos de su familia. Sabe que los prime-
ros días siempre son difíciles, pero que “los suyos” 
siempre estarán; por ello está decidida a estudiar 
Química Pura. En una semana se incorporará a 
su duodécimo grado y estará más cerca de otro 
sueño, que seguramente se hará realidad.

Quizás entrevistar a Lianet hubiera sido 
más difícil, si no hubiéramos coincidido como 
alumna-profesora hace un año, tal vez no me sin-
tiera tan orgullosa por este logro; pero ella es tan 
bondadosa que puede robarse el corazón de cual-
quier maestro, amigo, periodista.

Lianet aún no se da cuenta de lo talentosa que 
es y prefiere contar las cosas que le faltan por 
conocer y aprender. Ahí está su éxito, en vivir en 
esa ansia constante por saberse mejor, en intentar 
serlo cada día.

Por Elia Rosa Yera Zayas Bazán (Estudiante de 
Periodismo). Foto: Cortesía de la entrevistada

En enero próximo Daniela Piñero se incorpora-
rá a la Universidad de La Habana. Para quien 
hace unos días obtuviera medalla de Bronce 

en la Olimpíada Iberoamericana de Química, es-
tudiar esta ciencia resulta un sueño cada día más 
cercano.

“Cuando entras a un concurso nunca esperas lle-
gar tan lejos. Al hacer el Nacional y saber que la 
preselección solo la integran los 10 primeros luga-
res del país te parece algo muy grande.

“Aquí continúa la preparación para conformar el 
equipo que representará al país en competiciones 
internacionales. Vas superando pequeñas metas, 
es un  trayecto, lleno de sacrificios pero que se 
disfruta mucho”.

—¿Cómo fue tu entrenamiento?
—La preparación no comienza cuando te dicen 

que vas a participar en una Olimpíada. Para mí fue 
un proceso que empezó desde el primer concurso 
nacional que realicé en onceno grado. Son días de 
estudio, bajo la guía de mis entrenadores, de ex-
concursantes y de estudiantes de la Universidad.

Daniela reconoce que desde que le dieron la no-
ticia de que participaría en el certamen comenzó 

un entrenamiento exhaustivo en que realizó mu-
chas pruebas, estudió mucho contenido y tuvo ex-
periencias de laboratorio.

—¿Cuánto apoyo has recibido de tu familia y ami-
gos en este camino?

—Mi familia es un pilar, han estado siempre 
desde que decidí enfrentarme por primera vez a 
un concurso de Química en noveno grado.

—¿Qué tal la estancia en La Habana?
—Fue una experiencia muy bonita. Conocí mu-

chas personas con las que comparto los mismos 
intereses; a mis compañeros de preselección, y 
profesores y estudiantes de la Universidad. Antes 
de la preselección nunca había ido a La Habana, 
la primera vez fue en onceno grado, donde visité 
muchos lugares interesantes que te hacen adquirir 
una mejor experiencia.

Para esta joven camagüeyana obtener una me-
dalla en una competición internacional representa 
una experiencia, que aunque con momentos de 
mucho estrés, es irrepetible. 

“Cuando miras hacia atrás y ves todo el sacrificio, 
todas las personas que te han apoyado, te da mu-
cha satisfacción”.

En un futuro, Daniela quisiera dedicarse a in-
vestigar sobre esta ciencia, es un mundo que le 
apasiona y que descubrió también gracias a la pre-

paración desde su IPVCE Máximo Gómez Báez. Son 
objetivos que hoy parecen lejanos, como en algún 
momento lo fueron los que hoy cumplió y la hacen 
sentirse realizada y feliz.

La felicidad de sentirse 
medallista

Un camino difícil que se disfruta

Dos medallas de oro y dos de bronce conquistó la delegación cubana que participó en la edición XXVII de la Olimpíada Iberoamericana de Química, en Quito, Ecuador, 
desarrollada de manera online entre los días 2 y 9 de octubre. En el evento participaron alrededor de 20 naciones, cada una con cuatro estudiantes elegidos entre los mejores 
de su país, y dos profesores. Mario Luis Pérez Brito, del IPVCE Eusebio Olivera Rodríguez, de Sancti Spíritus, y Héctor Manuel Domínguez Pérez, del “Luis Urquiza Jorge”, de 
Las Tunas, obtuvieron oro, mientras resultaron “bronceadas” las camagüeyanas Lianet Leonard García y Daniela de la Caridad Piñero Díaz, del IPVCE Máximo Gómez Báez.


